
«  Depuis pas mal d’années, 
au niveau des territoires on 
travaillait, notamment sur 
les trophées des actions soli-
daires, sur le tennis santé, 
mais sur la partie environne-
mentale, il nous manquait, à 
part l’opération balle jaune, 
un vrai accompagnement. 

Sensibiliser le public avec 
la fresque écologique du 
tennis
En 2022, on a passé un cap en 
lançant la fresque écologique 
du tennis. C’est la petite sœur 
de la fresque du climat, via le 
prisme du tennis. 
C’est un jeu interactif de 
cartes qu’on va déployer dans 
les clubs avec une version qui 
peut être présentée sur un 
stand lors d’événements sur 
le territoire, cela sera le cas à 
Roland-Garros. 
C’est un outil phare qui per-
met de sensibiliser le public 
aux enjeux environnementaux 
à travers la pratique du tennis. 
Quel est l’impact d’une balle, 

des déchets, des infrastruc-
tures sportives, des équipe-
ments ? Et derrière qu’est-ce 
qu’on pourrait mettre en 
place pour le réduire. L’année 
dernière, à Roland-Garros, on 
a réussi à sensibiliser sur le 
stand 8 000 personnes.

« La première belle utilisa-
tion, c’est le réemploi »
Pour l’axe recyclage, on tra-
vaille avec l’organisme ECO-
LOGIC agréé par l’état pour 
la REP (Responsabilité élargie 
des producteurs) dans le sec-
teur des articles de sport et 
loisirs. 
En plus du recyclage des 
balles, on cherche aussi des 
débouchés pour les cordages, 
les matériels de tennis qui 
rentrent dans la catégorie 
articles de sport et de loisirs. 
On va créer une organisation 
dans les clubs avec des bacs 
de collecte, et on travaille sur 
la recherche de débouchés. 
Mais avant de penser recy-
clage, ces bacs de collecte 
dans les clubs pourraient 
être utiles pour que les gens 
se servent. La première belle 
utilisation, c’est le réemploi. 
Si, on pouvait réutiliser avant 
de penser à transformer, ce 
serait l’idéal. 
Ensuite, on développe main-
tenant un bonus RSE dans 
le cadre de l’ADCP (aide au 
développement des clubs et 
de la pratique) qui se maté-
rialise par une aide financière 
aux clubs, qui peut selon nous 
favoriser la transition écolo-

gique. Il y a enfin le label club 
FFT engagé, sorti fin mars. Il 
s’agit d’un label qui valorise 
les engagements sociaux et 
environnementaux des clubs. 

Roland-Garros s’engage 
Roland-Garros intègre dans 
l’organisation de son tournoi 
et avec l’ensemble des parties 
prenantes des enjeux environ-
nementaux, inclusifs et soli-
daires, avec un engagement 
croissant en faveur de l’envi-
ronnement et de la réduction 
de l’impact environnemental 
du tournoi. 
En mai 2014, Roland-Garros 
est devenu le premier événe-
ment sportif français de di-
mension internationale à être 
certifié ISO 20121 (événemen-
tiel responsable), affirmant 
l’engagement du tournoi 
d’inscrire l’éco-responsabilité 
dans son ADN et sur le long 
terme. Depuis cette date, le 
tournoi travaille à la réduction 
de son empreinte sur quatre 
axes : 
• Agir en faveur des mobilités 
durables et douces
• Contribuer au développe-
ment d’énergies renouve-
lables, en déployant avec En-
gie des solutions innovantes 
de panneaux solaires souples 
organiques  : une étude est 
en cours pour développer à 
plus grande échelle les pro-
jets d’autoconsommation au 
stade
• Promouvoir et proposer au 
stade une alimentation du-
rable 

• S’engager dans une dé-
marche d’économie cir-
culaire  : les denrées non 
consommées sont redistri-
buées auprès de diverses 
structures caritatives, des go-
belets réutilisables remplacent 
les gobelets jetables et sont 
consignés, évitant chaque 
année la production d’envi-
ron 8 tonnes de gobelets non 
recyclables.

Le tournoi promeut  
l’inclusion et la solidarité
La billetterie du tournoi se 
veut de plus en plus inclusive 
et solidaire  : la FFT propose 
- avec le soutien de son par-
rain officiel BNP Paribas – des 
places à 10 € pour les jeunes 
âgés de moins de 25 ans. 
Pour la semaine d’ouverture, 
2 500 places seront offertes 
à des associations. Et le pre-
mier  dimanche du tournoi 
principal (28 mai), pendant la 
session de soirée sur le court 
Philippe-Chatrier, aura lieu le 
match solidaire organisé par 

BNP Paribas, qui ouvrira les 
places du court à des associa-
tions caritatives. 
Grâce notamment à ces dis-
positifs, la billetterie de Ro-
land-Garros est cette année 
inclusive à hauteur de 18%, 
avec 85 000 places à moins 
de 20 euros.
La traditionnelle journée 
caritative, créée en 1977, et 
rebaptisée cette année «Jour-
née Yannick Noah», a lieu le 
27 mai. 
Comme lors des éditions pré-

cédentes, les bénéfices de 
cette journée (250 000 € en 
2022), permettent  de soute-
nir  l’association Fête le Mur, 
et de financer des actions 
engagées des clubs affiliés FFT 
pour des jeunes des quartiers, 
pour le tennis sport adapté, le 
tennis santé, le paratennis et 
également en faveur de l’en-
vironnement via les Trophées 
des Actions Solidaires et Envi-
ronnementales.
Enfin, Roland-Garros célèbre-
ra la Journée mondiale de 
l’environnement le 5 juin. A 
cette occasion, la communi-
cation autour du développe-
ment durable sera encore ren-
forcée et une chasse au trésor 
digitale, le Green Game, sera 
organisée dans les allées du 
stade, permettant aux vain-
queurs d’un tirage au sort 
entre les participants de bé-
néficier de deux places pour 
la finale de leur choix lors de 
l’édition 2024 de Roland-Gar-
ros.»

Tous les mois,
retrouvez l’actualité

du comité des Yvelines
de tennis dans votre hebdo

Le comité des Yvelines de tennis :
Chemin du Parc-des-Sports 78810 Feucherolles
Tél. : 01.30.54.51.12 - comite.yvelines@fft.fr
www.comite.fft.fr/yvelines
www.facebook.com/comitedesyvelinesdetennis

Le monde du tennis se mobilise  
pour une pratique éco-responsable

Plan RSE 2023  
de la Fédération française de tennis

Le Comité des Yvelines de tennis s’est emparé de la thématique RSE (Responsabilité Sociétale des 
Entreprises), avec l’intégration volontaire des préoccupations sociales et environnementales à ses acti-
vités et à celles des clubs.

La démarche développement durable de la FFT a constamment évolué depuis son lancement en 2008. Viviane Fraisse, Manager RSE témoigne.

Les actions concrètes pour 
limiter notre empreinte car-
bone sont indispensables. Le 
fait de pouvoir s’impliquer 
dans des actions solidaires et 
éco-responsables contribue 
à une société plus juste et 
est une source de motivation 
pour chacun. 
Nous avons des défis à relever 
pour préserver l’environne-
ment à travers des activités 
économiques durables. Il est 
important de prendre part à 
cet élan collectif et mondial 

pour adopter au quotidien 
des pratiques responsables. 
Dans cet esprit, le Comité a 
noué trois partenariats spéci-
fiques : 
• Les Chaussettes solidaires, 
association qui collecte et 
recycle les chaussettes orphe-
lines. Elle œuvre dans les do-
maines de l’économie circu-
laire, sociale et solidaire. Un 
modèle innovant qui associe 
la sensibilisation à la réduc-
tion des déchets, leur valo-
risation par le biais d’ateliers 

créatifs et la conception de 
vêtements et accessoires de 
mode. www.chaussettessoli-
daires.org
• Le Relais, qui joue un rôle 
moteur dans le développe-
ment et la professionnali-
sation de la filière collecte/
valorisation textile en France.  
le Relais a développé un 
véritable dévelopemment 
industriel, apportant son 
expertise et son savoir-
faire à chacune des étapes.  
En privilégiant la gestion en 

propre de toute la filière, plu-
tôt que la revente des textiles 
collectés à l’étranger, il garan-
tit à la fois une continuité de 
service, la création d’emplois 
en France et un bilan carbone 
optimisé.
https://www.lerelais.org/
• LinkNsport, marketplace 
100% française favorisant la 
mise en relation pour acheter 
et vendre du matériel d’occa-
sion entre professionnels et 
particuliers. www.linknsport.
com

Jeunes de l’Association Fête le Mur à Roland-Garros 2022.  
Photo Amélie Laurin / FFT

Avec l’association Chaussettes solidaires, chaussettes fabri-
quées avec du fil 100% recyclé à partir de chaussettes

La Fresque Ecologique du Tennis Roland-Garros 2022 
Photo Johan Sonnet / FFT

Viviane Fraisse, 
Manager RSE à la FFT 



Benjamin Blot, président de 
l’AS Mantaise Tennis Padel 
depuis l’été dernier présente 
la démarche éco-responsable 
engagée pour l’accueil du tour-
noi CNGT (Circuit national des 
Grands tournois), et les opéra-
tions lancées au club dans ce 
domaine.
«  Tout d’abord, nous avons 
souhaité relancer, fin août, le 
tournoi CNGT, absent depuis 
près de 3 ans. Nous souhai-
tons donner une «  couleur  » 
à cet événement essentiel au-
jourd’hui. Cette année, pour 
cette «  renaissance  », nous 
avons décidé d’axer sur l’éco-
responsabilité et le développe-
ment durable. 
L’objectif est simple : donner de 
la visibilité à des entités (asso-
ciations, institutions, entre-
prises) qui ont une démarche 
éco-responsable et sensibiliser 
un maximum, en étant le plus 
possible dans du concret. Voici 
quelques actions :
• Un de nos jeunes adhérents, 
Adrien Marty, est en train de 
développer YAMI, une applica-
tion permettant le financement 
de projets associatifs à impact 
environnementaux. Pour ce 
faire, il valorise les actions des 
citoyens avec la publicité soli-
daire d’entreprises partenaires. 
On va l’aider ;  
• On a engagé des discus-
sions avec les élus de la ville en 
charge du développement du-
rable et du sport afin de trou-
ver des synergies avec d’autres 
acteurs ; 
• Un partenariat avec un fabri-
quant de gourde, afin de dis-
tribuer une gourde à chaque 
joueuse et joueur du tableau 
final; 

• Evidemment nous allons 
mettre en avant l’opération 
Balle jaune, pour la fabrication 
des sols sportifs grâce au recy-
clage des balles usagées ; 
• On est en train d’essayer de 
voir comment on pourrait colla-
borer avec des entreprises spé-
cialisées dans l’eau, pour trai-
ter du sujet de la récupération 
d’eau. C’est un sujet qui doit 
préoccuper tout club devant 
entretenir des terres battues.
Au sein du club, nous avons 
engagé une démarche spéci-
fique de sensibilisation de tous, 
de mise en place de gestes 
simples, ou de développement 
de projets importants. 
Nous avons ainsi entamé un 
gros chantier de remise aux 
normes électriques dans l’en-
ceinte globale du club.
Indispensable d’un point de 
vue « normes, sécurité », il est 
également nécessaire dans une 
optique d’économie d’énergie. 
Une pompe à chaleur a été ins-

tallée, et nous avons également 
travaillé sur les éclairages afin 
de baisser les consommations 
d’énergie.

L’enfant dénominateur 
commun dans tous les 
projets
A court/moyen terme, nous 
souhaitons mettre en place 
plus de containers respectant 
le tri sélectif dans le club, de 
la signalétique claire et même 
pédagogique, et trouver un 
moyen de mieux gérer notre 
consommation d’eau, via des 
systèmes de récupérations. 
Dans le domaine de la nutri-
tion, des ateliers de lacto-fer-
mentation ont été organisés 
en collaboration avecThe Fer-
mentist et le restaurant du club 
le Tie-break. Ça a bien mar-
ché, faisant venir des gens des 
quatre coins des Yvelines.
Dans tous les projets qu’on 
entreprend, dans la plupart des 
cas, le dénominateur commun, 
c’est l’enfant. C’est en pensant 
à nos gamins des écoles de ten-
nis, à leur épanouissement, leur 
bien-être, que nous modelons 
des idées. 
Nous envisageons de créer 
notre propre miel. Nous avons 
la chance d’être au cœur d’une 
faune et d’une flore incroyable. 
Cela aurait clairement du sens, 
pour préserver la biodiversité et 
surtout l’expliquer aux enfants. 
Reste à voir la faisabilité de ce 
projet. 
Toute entreprise qui se recon-
naît dans ce projet, qui souhaite 
véhiculer ses valeurs à travers 
ce beau tournoi et les valeurs 
du haut niveau, du tennis, du 
padel, me contacte : benjiblot@
gmail.com. » 
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Benjamin Blot

Des médailles ce mois-ci en tennis-fauteuil 
pour les Yvelinois

Le Tennis-club Voisins est vice-champion de France par équipe 
de N2 à St Malo, et jouera la saison prochaine en N1

Les deux joueuses du TC Voisins Pauline Déroulède et Char-
lotte Fairbank médaillée de bronze aux mondiaux de tennis 
fauteuil avec l’équipe de France féminine. ©Jean-Baptiste de Wergifosse.

Sous la présidence de Julien 
Combaret depuis près de 4 
ans, le tennis-club Saint Louis-
de-Poissy s’est engagé dans 
la politique RSE et candidate 
pour l’obtention du label club 
FFT éco-responsable. Témoi-
gnage. 

«  Le TCSLP est un club  parti-
culièrement actif, notre credo: 
« Le tennis pour tous ». Nous 
comptons plus de 540 adhé-
rents avec une forte progres-
sion du nombre de pratiquants 
ces dernières années (+ 200 
nouveaux joueurs en 3 ans). 
Il se caractérise aussi par son 
engagement en faveur de la 
pratique du sport pour les 
personnes handicapées psy-
chiques par le biais du tennis 
adapté. 
Nos missions en matière so-
ciale sont en particulier de 
poursuivre le développement 
du tennis adapté pour les 
personnes handicapées, et de 
contribuer au développement 
de la pratique du tennis pour 
les quartiers prioritaires avec 
l’association «Fête le Mur».  

le club a un rôle éducatif 
majeur
Plus qu’un effet de mode, le 
club a un rôle éducatif majeur 
dans les gestes éco-respon-
sables. Il est de notre respon-
sabilité de sensibiliser notre 
public (jeunes et adultes) aux 
enjeux écologiques et au dé-
veloppement durable. Nous 
devons faire évoluer nos habi-
tudes à chaque fois que nous 
venons pratiquer au club. 
Nous initions les premières ac-
tions pour tendre vers le label 
de club éco responsable. Tout 

est parti du jour où j’ai regardé 
l’état des poubelles du club et 
la quantité de plastique que 
nous jetions avec les bouteilles 
d’eau. 
Ce fut une vraie prise de 
conscience que de se dire que 
le club se devait d’encourager 
les gestes éco-responsables et 

citoyens auprès des joueurs.
Le TCSLP s’est engagé dans 
le développement durable au 
travers de cinq actions : mise 
en place du tri sélectif au club-
house, arrêt de la vente de 
bouteilles plastiques, réduction 
de l’utilisation de gobelets je-
tables, encourager l’utilisation 
de gourdes réutilisables auprès 
des adhérents, et recyclage des 
balles de tennis usagées.
Je souhaite que régulièrement 
nous rappelions à tous les ac-
tions en place et favorisions les 
gestes éco-responsables par le 
biais aussi de nos enseignants 
qui sont en contact direct avec 
les joueurs. Et nous ambi-
tionnons de candidater pour 
obtenir le label club éco-res-
ponsable en 2024. Ce label se 
sera avant tout nos adhérents 
qui l’obtiendront car l’impli-
cation de tous est nécessaire 
pour s’inscrire dans un déve-
loppement durable. A nous de 
jouer ! »

Dans les Yvelines aussi, les clubs  
se mobilisent pour l’environnement 

A Mantes, un tournoi CNGT  
axé sur sur le développement durable

Le tennis-club Saint-Louis de Poissy  
candidat pour le label club éco-responsable

LA VIE DES CLUBS

Les clubs n’échappent pas au mouvement engagé dans le monde du tennis pour développer des actions concrètes en faveur de l’environnement  
et du développement durable. Témoignage des présidents des clubs de l’AS Mantaise et de Saint-Louis de Poissy.

Le 17 juin, 
j’invite ma FEMM’ILLE

Licencié(e) dans un club, partage ta passion. Invite ta «FEMM’ILLE» 
(maman, mamie, tante, sœur) au Comité le samedi 17Juin de 14 h 
à 17 h. Initiation gratuite, activités et ateliers seront proposés au-
tour de la balle jaune.
La fresque écologique de la FFT fera 1 halte au comité le 17 juin.

Inscriptions et infos : aurelie.somarriba@fft.fr

Julien Combaret


